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Ocho columnas 
 

 
 

 

La 4T fija reglas a estados e IP para vacunas 
La adquisición se deberá transparentar y ajustar al calendario y prioridad por grupo 
de personas; farmacéuticas, sin dosis disponibles: gobernadores del PAN 

 

 
Amplían vacunas, pero… 
Dejan de llegar envíos y faltan permisos de Cofepris 

 

 

Signos de cansancio en la recuperación 
IGAE. Crecimiento de sólo 0.9% en noviembre, el menor desde el inicio de la 
reapertura 
 

 

Producción de crudo, en su peor nivel de los últimos 41 años 
Promedió 1.664 millones de barriles al día en 2020 
 

 
Acuerdan ALO y Putin masivo envío de la vacuna rusa 
Llegarán 24 millones de dosis en los próximos dos meses 
 

 
López-Gatell, Ebrard y Tatiana, confinados; AMLO tuvo febrícula 
Pandemia. Carlos Slim, diagnosticado en un hospital público, más de una semana 
con “síntomas leves”; negativos, los exámenes a Sánchez Cordero, Alfaro y Carreras 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Somos 126 millones de mexicanos: Inegi 
Censo de población y vivienda 2020 
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Venta ilegal de tanques de oxígeno del Sector Salud 
Distribuidores autorizados y dependencias federales detectan la oferta clandestina; 
son “robados”, dice el titular de Profeco en entrevista con Crónica 

 

La Razón 
Trimestre más letal: ya son 150,000 decesos 
Se aceleraron defunciones a partir de octubre 
 

 
Clonan la imagen de fuerzas de seguridad 
Decomisan más de 13 mil prendas 
 

 
Pacta con Putin envió de 24 millones de vacunas Sputnik V a México 
AMLO 
 

 

México narco 
Advierte semáforo delictivo que 8 de cada 10 ejecuciones están ligadas al trafico de 
drogas 

 

 

No revelarán ni un dato clónico de AMLO; es privado 
Asegura López-Gatell, quien también se confina por protocolo 
 

   
Amarra AMLO 24 millones de vacunas anticovid rusas 
Durante los próximos dos meses el gobierno de Rusia enviará a México las dosis de 
la Sputnik V, según lo pactado por López Obrador y su homologo Vladimir Putin 
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO pacta con Putin envío de 24 millones de vacunas (La Jornada, Alonso 

Urrutia y olivares Alonso, p. web). 

El gobierno de Rusia enviará en los próximos dos meses 24 millones de dosis de su 
vacuna Sputnik V contra el Covid-19. Con el fin de concretar ese proceso, el 
subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, comenzará con las gestiones tendentes a 
que el biológico ruso llegue lo más pronto posible al país, para lo que contará con el 
respaldo de la administración de la nación europea. 
Así lo acordaron los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador, y de la 
Federación Rusa, Vladimir Putin, quienes tuvieron una llamada telefónica en la que 
avanzaron en las negociaciones para que el antídoto desarrollado en aquella nación sea 
adquirido por el gobierno mexicano y llegue a la brevedad. 
López Obrador y el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, 
informaron en sus cuentas de Twitter sobre el acuerdo alcanzado con el fin de que la 
vacuna rusa sea otra de las opciones para México. 
Por noche se dio a conocer un comunicado del gobierno ruso en el que se señala que 
ambos mandatarios discutieron además estrategias para contrarrestar la propagación 
del virus y la posibilidad de enviar médicos mexicanos para su especialización en Rusia. 
Conversamos con el presidente de la Federación Rusa, Vladimir Putin, y se mostró 
genuinamente afectuoso. Lo invité a visitar México y le agradecí por la decisión de 
enviarnos 24 millones de dosis de la vacuna Sputnik V para los próximos dos meses, 
tuiteó López Obrador. 
Ebrard Casaubon detalló que la llamada fue cordial y exitosa. Como resultado, Hugo 
López-Gatell podrá avanzar, con el respaldo del gobierno ruso, para asegurar el arribo 
de la vacuna Sputnik V a la brevedad. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/26/politica/003n1pol) 
 

Inicia Sánchez Cordero “mañanera” en primer martes sin envío de dosis 
(Excélsior Redacción p. web). 
En el marco de la primera semana sin envío de vacunas contra Covid-19 por parte de 
Pfizer/BioNTech, la secretaria de Gobernación (Segob), Olga Sánchez Cordero, 
encabeza la tradicional conferencia matutina. 
En su segunda “mañanera” se espera que la funcionaria dé avances sobre el estado de 
salud del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien padece Covid-19. 
En tanto, como cada martes, autoridades del sector salud ofrecerán su informe sobre el 
avance de la pandemia en el país y se prevé que, a la distancia, lo haga el subsecretario 
de Salud, Hugo López-Gatell, quien se encuentra aislado por haber tenido contacto con 
el Ejecutivo federal. 
El funcionario podría hablar sobre el acuerdo con Gamaleya para la adquisición de 24 
millones de vacunas Sputnik V contra Covid-19, así como de la primera semana en que 
México no recibe vacunas de Pfizer; además del avance de la vacunación de personal 
médico. 
Al respecto, se prevé que del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, quien 
podría hablar sobre los procesos de las vacunas anticovid que ya se aplican en México, 
así como de alguna otra que pueda hacerlo próximamente. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/inicia-sanchez-cordero-mananera-en-primer-
martes-sin-envio-de-dosis/1429140) 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/26/politica/003n1pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inicia-sanchez-cordero-mananera-en-primer-martes-sin-envio-de-dosis/1429140
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La 4T fija reglas a estados e IP para vacunas (El universal, Pedro Villa y Caña y Alberto 

Morales, p. web). 
Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador dio luz verde para que 
estados y sector privado puedan comprar la vacuna contra el Covid-19, el gobierno 
federal presentó un acuerdo en el que se detallan los lineamientos que deberán reunir 
los interesados, los cuales deberán sujetarse a las reglas del plan nacional de 
vacunación elaborado por la Federación. 
El acuerdo —firmado por Jorge Alcocer, secretario de Salud (Ssa) y que tras ser 
publicado anoche en el Diario Oficial de la Federación entró en vigor—, informa que los 
estados y las empresas privadas que desean comprar, distribuir y comercializar la 
vacuna contra el coronavirus deberán mostrar los contratos con las farmacéuticas 
autorizadas en México, así como detallar la cantidad de dosis adquiridas. 
Además, tendrán que respetar el calendario, la prioridad por grupos de personas para 
evitar duplicidad y deberán ser ellos, con sus propios recursos económicos, quienes 
paguen las dosis de inoculación. 
“Los gobiernos de las entidades federativas en su calidad de autoridades sanitarias, así 
como las personas físicas y morales de los sectores social y privado, integrantes del 
sistema nacional de salud, deberán realizar ante la Secretaría de Salud federal lo 
siguiente: 
“Presentar los contratos que suscriban con las farmacéuticas autorizadas en México, 
para la adquisición de vacunas contra el virus SARS-CoV-2; informar la cantidad de 
dosis de vacunas adquiridas contra el virus y las aplicadas a la población en general, 
con información desagregada conforme a la política nacional de vacunación contra el 
virus SARS-CoV-2 para la prevención del Covid-19 en México. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-4t-fija-reglas-estados-e-ip-para-vacunas) 
 

Gobiernos locales e IP buscan alianzas para adquirir vacunas (La Jornada, 

Redacción, p web). 
Los gobiernos de Zacatecas y Jalisco, así como ayuntamientos mexiquenses, analizan 
opciones para adquirir vacunas contra el Covid-19 en el mercado internacional, e incluso 
buscan aliarse con la iniciativa privada. 
El gobernador de Zacatecas, Alejandro Tello, anunció ayer que su administración 
dispondrá de 50 millones de pesos, con la posibilidad de ampliar la bolsa, para que al 
abrirse el mercado se compren las dosis para los zacatecanos. El priísta ha cuestionado 
la forma en que el gobierno federal coordina la vacunación de personal de salud en la 
entidad. 
El mandatario de Jalisco, Enrique Alfaro, negocia con la iniciativa privada la compra de 
500 mil vacunas, 100 mil las adquirirían empresarios y el resto su administración. Afirmó 
que si se concreta esta compra –lo que, reconoció, es incierto– será para complementar 
y no sustituir el Programa Nacional de Vacunación. 
Junto con alcaldes de la zona metropolitana de Guadalajara, emanados como él del 
partido Movimiento Ciudadano; del presidente de la Cámara Nacional de Comercio en 
la capital jalisciense, Xavier Orendáin, y de empresas farmacéuticas locales, Alfaro dijo 
que no pretende generar falsas expectativas y admitió que no tiene la certeza legal de 
que sea posible obtener vacunas debido al desabasto y la incertidumbre sobre la 
viabilidad de su importación. 
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Los ediles de Ecatepec, Fernando Vilchis, y Nezahualcóyotl, Juan Hugo de la Rosa, se 
reunieron ayer a fin de evaluar opciones para adquirir vacunas y escucharon la 
propuesta de una empresa mexicana (cuyo nombre no dieron a conocer) que podría 
entregar un primer lote hasta de 500 mil dosis. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/26/estados/026n1est) 
 

México rebasa la barrera de las 150 mil muertes por covid-19 (Excélsior, 

Redacción, p. web). 
Autoridades de la Secretaría de Salud informaron este día que el número de muertos 
por coronavirus en México llegó a 150 mil 273, con el registro de 659 defunciones más, 
mientras que los casos confirmados alcanzan 1 millón 771 mil 740. 
José Luis Alomía, director de Epidemiología de la Secretaría de Salud, detalló que los 
casos negativos llegaron a 2 millón 250 mil 65; mientras que los estimados sumaron 1 
millón 964 mil 840 y hasta el momento 1 millón 335 mil 876 personas se han recuperado. 
Además, se contabilizan 4 millones 443 mil 940 casos notificados. 
La Ciudad de México registra la mayor parte de los casos acumulados del país y 
representa por si sola 25 por ciento de todos los casos registrados por entidad de 
residencia. 
Al corte de información del día de hoy, se tienen registrados 91 mil 841 casos activos 
(12 al 25 de enero de 2021). 
La capital del país, el Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco y Querétaro 
son las entidades con mayor número de casos activos, seguidas de Puebla, Morelos, 
Coahuila, Tabasco, San Luis Potosí, Baja California Sur, Veracruz, Hidalgo, Tamaulipas, 
Sonora, Baja California y Michoacán. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-rebasa-la-barrera-de-las-150-mil-
muertes-por-covid-19/1429068) 
 

Lograr el balance entre salud y empleo, principal reto en México: Tatiana 
Clouthier (El Financiero, Leticia Hernández, p. web). 
Encontrar el balance entre cuidar la salud y mantener un empleo es uno de los grandes 
retos que hoy México enfrenta, reconoció la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, 
durante su participación en un panel de la reunión anual del Foro Económico Mundial 
(WEF), en el que destacó la pérdida de 657 mil empleos como consecuencia de la 
pandemia, todavía hoy sin control. 
“Nuestro principal problema en México ahora es que perdimos 657 mil empleos y el 
principal problema en este momento es si las personas mantienen la salud o mantienen 
su empleo, el reto que enfrentamos es cómo hacer un balance entre los dos, hoy 
tenemos los hospitales saturados y cuál es el balance que deberíamos tener. Cómo 
podemos dar a las familias la facilidad de generar dinero desde casa sin contagios”, 
expuso durante su participación en el panel Ofreciendo justicia social en la nueva 
economía. 
El impulso para preparar a las mujeres en su integración a la economía digital es una 
de las prioridades en la Agenda de inclusión de México, y más ahora que la pandemia 
las ha golpeado con mayor énfasis, detalló la funcionaria. 
“El gran problema es cómo atender los problemas más importantes en este momento, 
pero al mismo tiempo, tenemos una agenda muy grande de mejoras a la mujer, cómo 
frenar la violencia y al mismo momento tenemos que trabajar con la digitalización y 
tenemos que trabajar muy rápido en su integración económica”, señaló. 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/26/estados/026n1est
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-rebasa-la-barrera-de-las-150-mil-muertes-por-covid-19/1429068
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Hacer obras de infraestructura para desarrollar regiones rezagadas económicamente es 
parte de cómo el Gobierno pone en marcha su enfoque de “justicia social para darles 
oportunidades a todos” y proyectos como el Tren Maya y el Interoceánico, en el sureste 
del país, contribuirán al desarrollo de esta región y comunidades indígenas rezagadas. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/lograr-el-balance-entre-salud-y-empleo-
principal-reto-en-mexico-tatiana-clouthier) 
 

INE pretende callar y descarrilar a Morena, pero no nos dejaremos, dice 
Mario Delgado (El Universal, Susana Zavala, p. web). 
El propósito del Instituto Nacional Electoral (INE) es callar a Morena y descarrilar a la 
Cuarta Transformación y beneficiar a la alianza del PRI-PAN-PRD, reprochó el 
presidente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo. 
Así lo manifestó el dirigente político después de que el Instituto Electoral ordenó retirar 
dos spots más de su partido, por lo que el político aseguró que “las medidas de censura 
del INE son un retroceso para la democracia. En Morena vamos a defender las 
libertades que el pueblo ha conquistado”. 
Delgado Carrillo, agregó, que ya suman tres los spots de Morena que el INE ordena 
retirar con alegatos frágiles, el más reciente a su candidata a la gobernatura de 
Querétaro, Celia Maya; el viernes pasado fue un spot informativo sobre la salud y el ya 
debatido en torno a la alianza PRI y PAN, al que Morena ha llamado "Tumor". 
“No hay confusión en nuestros spots. Por un lado, usamos nuestros tiempos para 
informar del Covid-19 y así ayudar a evitar los contagios. Y por el otro, claramente los 
coordinadores estatales de defensa y precandidatos le están hablando a los 
simpatizantes y militantes como un primer acercamiento. Es mera censura”, señaló. 
El líder morenista aseguró que su partido dará la batalla para defender la libertad de 
expresión vía radio, televisión o redes sociales. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-pretende-callar-y-descarrilar-morena-pero-
no-nos-dejaremos-dice-mario-delgado) 
 

La iniciativa sobre el outsourcing es para eliminar abusos laborales, 
asegura Luisa María Alcalde (El Economista, María del Pilar Martínez, p. web). 
La secretaria de Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján, afirmó que la 
iniciativa sobre subcontratación que enviará el Ejecutivo a la Cámara de Diputados, no 
tendrá un efecto negativo en el empleo, sino será con miras a regular los abusos “en los 
que todos los sectores han coincidido que se dan en el mercado laboral y que han 
llevado a una afectación directa a los trabajadores, a la Hacienda pública y a las 
instituciones de seguridad social”. 
Al participar en la tercera mesa para analizar las distorsiones en el pago de utilidades a 
los trabajadores en el sector energético y extractivo, la titular del trabajo expuso que 
dado que “se necesitan certezas y certidumbre para tener claras las reglas del juego, 
sin afectar al empleo, pero sí protegiendo de manera contundente los derechos de los 
trabajadores e impulsando y protegiendo las inversiones y a las empresas en el país, es 
como se desarrollan estas meses que estaban pendientes”. 
Destacó que este diálogo es producto del acuerdo tripartito firmado el pasado mes de 
diciembre en Palacio Nacional, entre gobierno, empleadores y trabajadores: 
 
 
 

https://elfinanciero.com.mx/economia/lograr-el-balance-entre-salud-y-empleo-principal-reto-en-mexico-tatiana-clouthier
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https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-pretende-callar-y-descarrilar-morena-pero-no-nos-dejaremos-dice-mario-delgado
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“Nos hemos comprometido a erradicar los esquemas abusivos de subcontratación, hoy 
siendo consecuentes con esa palabra empeñada desde entonces, abrimos estas mesas 
para entender una preocupación del sector privado, con fin de evitar discrecionalidades 
con algunos de los sectores con uso intensivo de capital en el marco de la futura 
prohibición de la subcontratación de personal, tanto en las modalidades de outsourcing 
como de insourcing”, enfatizó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/La-iniciativa-sobre-el-outsourcing-es-
para-eliminar-abusos-laborales-asegura-Luisa-Maria-Alcalde-20210125-0112.html) 
 

Gobernadores del PAN podrán comprar vacunas hasta diciembre o en 2022 
(La Jornada, Redacción, p. web). 
Ciudad de México. Representantes de las empresas AstraZeneca y Pfizer, que 
producen la vacuna contra el Covid-19, informaron a los gobernadores de Acción 
Nacional que no hay disponibilidad para que puedan adquirir el biológico; los 
mandatarios panistas podrían hacerse con el posible suministro en diciembre de 2021 
o incluso el próximo año. 
Así lo dio a conocer esta noche la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional 
(GOAN) a través de su cuenta de Twitter. 
Los mandatarios panistas indicaron que en seguimiento al ofrecimiento de intentar 
adquirir antígenos contra el Covid-19, los representantes comerciales de esos 
laboratorios “nos han señalado que no se tiene disponibilidad en la producción (…) de 
acuerdo con estas empresas farmacéuticas, el posible suministro sería a partir de 
diciembre o el próximo año”. 
Ante ello, la GOAN enfatizó que seguirá contactando de forma directa, a los laboratorios 
de las vacunas ya autorizadas por las autoridades responsables del gobierno de México. 
“Los gobernadores de Acción Nacional refrendan su compromiso con la honestidad y la 
claridad en la información”, señalaron. 
“La prioridad –agregaron— es la salud de los ciudadanos, por lo que continuaremos 
dando detalles de los avances en este tema”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/25/politica/gobernadores-del-pan-podran-
comprar-vacunas-hasta-diciembre-o-en-2022/) 
 

Línea 3 del Metro de la CDMX prevé reanudar servicio el 1 de febrero (El 

Financiero, Redacción, p. web). 
La Línea 3 del Metro de la Ciudad de México, que va de Universidad a Indios Verdes, 
prevé reiniciar servicio el próximo lunes 1 de febrero, así lo anunció Florencia Serranía 
Soto, directora general del Metro CDMX. 
La funcionaria explicó en conferencia de prensa que en los siguientes días se aplicarán 
pruebas en vacío y otros protocolos para el correcto funcionamiento de los trenes de la 
Línea 3. 
"Concluidos todos los trabajos en Línea 1, estamos en el arranque de la Línea 3 para el 
próximo lunes (1 de febrero) con un avance del 40 por ciento. Serán los mismos rubros 
que revisamos para la Línea 1", dijo Serranía Soto. 
La funcionaria informó que hasta el momento se han realizado pruebas en Línea 3 de 
energización, desazolve y sanitización que ya terminaron, así como la preparación de 
trenes en Talleres Ticomán, que está en proceso. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/linea-3-del-metro-de-la-cdmx-preve-reanudar-
servicio-el-1-de-febrero) 
 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/La-iniciativa-sobre-el-outsourcing-es-para-eliminar-abusos-laborales-asegura-Luisa-Maria-Alcalde-20210125-0112.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/La-iniciativa-sobre-el-outsourcing-es-para-eliminar-abusos-laborales-asegura-Luisa-Maria-Alcalde-20210125-0112.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/25/politica/gobernadores-del-pan-podran-comprar-vacunas-hasta-diciembre-o-en-2022/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/25/politica/gobernadores-del-pan-podran-comprar-vacunas-hasta-diciembre-o-en-2022/
https://elfinanciero.com.mx/cdmx/linea-3-del-metro-de-la-cdmx-preve-reanudar-servicio-el-1-de-febrero
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Joe Biden firma una resolución para que el gobierno compre lo hecho en 
Estados Unidos (El Economista, Edgar Juárez, p. web). 
Washington. - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, se comprometió este lunes 
a potenciar el poder de adquisición de su gobierno, el mayor comprador individual de 
bienes y servicios a nivel mundial, para fortalecer la manufactura local y crear mercados 
para nuevas tecnologías. 
El mandatario demócrata firmó una orden ejecutiva que busca cerrar las lagunas 
existentes en las disposiciones de "compre estadounidense", que se aplican a cerca de 
un tercio de los 600,000 millones de dólares que el gobierno federal compra cada año 
en bienes y servicios. 
El decreto hará más transparente cualquier excepción y creará un alto cargo en la Casa 
Blanca para supervisar el proceso. 
"No compro por ningún segundo que la vitalidad de las manufacturas estadounidenses 
sea algo del pasado", dijo Biden a los medios antes de firmar el decreto. "Las 
manufacturas estadounidenses fueron el arsenal de la democracia en la Segunda 
Guerra Mundial y deben ser parte del motor de la prosperidad estadounidense ahora". 
Biden reiteró los planes anunciados durante la campaña de sustituir la flota de autos 
federales con vehículos eléctricos fabricados en Estados Unidos. 
Revitalizar el sector manufacturero, responsable de cerca del 12% de la economía 
estadounidense, es una parte clave del impulso mayor que busca Biden para subir los 
salarios, crear más empleo sindicalizado, respaldar a negocios propiedad de minorías y 
fortalecer las cadenas de suministro estadounidense, dijeron funcionarios de la Casa 
Blanca. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Joe-Biden-firma-una-resolucion-
para-que-el-gobierno-compre-lo-hecho-en-Estados-Unidos-20210125-0141.html) 
 

Juicio contra Trump ya está en el Senado; avanza impeachment en EU 
(Excélsior, Agencia, p. web). 
El Senado de Estados Unidos recibió ayer los cargos que acusan al presidente Donald 
Trump de incitar a la insurrección, en un siguiente paso del proceso de destitución al 
exmandatario. 
Los congresistas demócratas designados fiscales para el juicio político presentaron 
formalmente el acta de acusación en el Senado, marcando la apertura oficial del 
proceso. 
Los nueve representantes  fueron designados por la presidenta demócrata de la Cámara 
Baja, Nancy Pelosi. 
En el juicio que comenzará el 9 de febrero, los 100 senadores servirán como jurados en 
el procedimiento. 
Se programó esa fecha después de que los líderes de esta cámara acordaron otorgar 
más tiempo al equipo legal de Trump para que pudiera preparar su defensa, tras una 
petición de los republicanos. 
Para la aprobación del cargo contra el mandatario, se requiere mayoría calificada, es 
decir 67 votos. 
El demócrata Patrick Leahy, el miembro más antiguo de la Cámara alta, anunció que 
presidirá el juicio político. 
Aunque la Constitución exige que el presidente de la Corte Suprema dirija los juicios 
políticos, un senador lidera el proceso cuando el acusado no es el presidente actual. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Joe-Biden-firma-una-resolucion-para-que-el-gobierno-compre-lo-hecho-en-Estados-Unidos-20210125-0141.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Joe-Biden-firma-una-resolucion-para-que-el-gobierno-compre-lo-hecho-en-Estados-Unidos-20210125-0141.html
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¿Cómo preside un senador como un juez y sirve como jurado también?”, criticó el 
senador republicano John Cornyn en su cuenta de Twitter. 
Los demócratas del Senado necesitarán el apoyo de 17 republicanos para condenar al 
exmandatario. 
El pasado 13 de enero, la Cámara de Representantes de mayoría demócrata, aprobó 
iniciar un segundo impeachment contra Trump, con el apoyo de diez legisladores 
republicanos. 
(https://www.excelsior.com.mx/global/juicio-contra-trump-ya-esta-en-el-senado-
avanza-impeachment-en-eu/1429105) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Cancelan asambleas para cambio de comisariados (El Pulso Diario San Luis, 

Carmen Hernández, p. web). 
Martes 26 enero 2021 
San Luis Potosí, Rioverde. - Ante el regreso del semáforo epidemiológico rojo debido al 
aumento de contagios de Covid-19 se suspendieron las asambleas para el cambio de 
comisariados ejidales; en este mes se tenían contempladas las asambleas en el ejido 
de El Refugio y El Granjenal, dio a conocer el residente de la Procuraduría Agraria, 
Javier Gallegos Oliva. 
Dijo que se tenían programados 56 cambios de comisariados ejidales, aunque hasta el 
momento se han realizado 21, e hizo énfasis que se tenían agendados 15 en los ejidos 
más grandes como son: La Loma, El Refugio, San José de Ciudad del Maíz, La Reforma 
en Ciudad Fernández y San Diego, donde se cuenta con más de 100 ejidatarios. 
Ayer se tenía contemplado realizar la asamblea en el ejido de El Refugio, perteneciente 
a Ciudad Fernández y para el 27 en El Granjenal, pero debido al cambio de semáforo 
rojo fueron suspendidas, se reagendarán hasta que se tengan las condiciones. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/cancelan-asambleas-para-cambio-de-
comisariados/1249558) 
 

Inconformidad de comuneros por convocatoria de asamblea (El Imparcial del 

Istmo, Agustín Santiago, p. web). 
Martes 26 enero 2021 
Oaxaca, Santo Domingo Tehuantepec. - Más de 400 personas estarían concurridas en 
un salón, por ello exigen que la reunión no se realice 
La insistencia de la Procuraduría Agraria por realizar una asamblea de comuneros de 
Santa Cruz Tagolaba, a fin de designar al nuevo comisariado, ha generado 
inconformidad entre los ejidatarios debido a que se pone en riesgo la salud pública por 
la pandemia. 
Anastasio Gutiérrez García, uno de los comuneros, lamentó que en plena pandemia el 
representante de la Procuraduría Agraria con sede en Tehuantepec convocara a una 
asamblea para el próximo 31 de enero, en un salón particular, sin tomar en cuenta las 
medidas sanitarias. 
“Somos más de 400 comuneros, y si vamos a estar en una zona cerrada y sin las 
medidas sanitarias, nos exponemos al contagio masivo, pero eso no le interesa a la 
Procuraduría Agraria” acusó. 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/global/juicio-contra-trump-ya-esta-en-el-senado-avanza-impeachment-en-eu/1429105
https://www.excelsior.com.mx/global/juicio-contra-trump-ya-esta-en-el-senado-avanza-impeachment-en-eu/1429105
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“Entre nosotros los comuneros hay personas de la tercera edad, que son población más 
vulnerable”, apuntó. 
Finalmente, señaló que lamentablemente el comisariado Joel Gutiérrez fue víctima del 
Coronavirus, y que sin duda eso deja entrever que podría traer repercusiones entre los 
comuneros al estar expuestos en la asamblea, por lo que recomendó esperar hasta que 
las condiciones lo permitan.   
(https://imparcialoaxaca.mx/istmo/502471/inconformidad-de-comuneros-por-
convocatoria-de-asamblea/) 
 

Denuncia: ABUSOS, INJUSTICIAS, CORRUPCION E IMPUNIDAD DEL 
GOBIERNO FEDERAL EN EL ESTADO DE HIDALGO (Levantón Informativo, 

Redacción, p. web). 
Lunes 25 enero 2021 
“DENUNCIO ABUSOS, INJUSTICIAS, CORRUPCION E IMPUNIDAD DEL GOBIERNO 
FEDERAL EN EL ESTADO DE HIDALGO.” 
COMO CIUDADANO MEXICANO QUIERO MANIFESTARME POR ESTE MEDIO Y 
HACER UNA DENUNCIA PUBLICA DE DOS PROBLEMAS GRAVEZ DEL AMBITO 
FEDERAL QUE ESTAN PERJUDICANDO A MI COMUNIDAD PUERTO MEXICO Y A 
MI MUNICIPIO SAN AGUSTIN TLAXIACA HGO. 
PRIMER PROBLEMA: EN EL AÑO 2013 LA PROCURADURIA AGRARIA CERTIFICO 
A MI EJIDO PUERTO MEXICO CON EL PROGRAMA LLAMADO “FANAR” PERO 
SOLO SE BENEFICIO MEDIO PUEBLO A LA FAMILIA Y AMIGOS DEL COMISARIADO 
EJIDAL Y SE DESPOJARON DE SUS TIERRAS A LA OTRA MITAD POR NO SER DEL 
AGRADO DE LAS AUTORIDADES EJIDALES CON UN DESCARADO ABUSO DE 
PODER DEL PROCURADOR AGRARIO QUIEN AUTORIZO ESTAS 
ARBITRARIEDADES DEJANDO AFECTADOS A MAS DE CIEN POSECIONARIOS Y 
VEINTE EJIDATARIOS QUIENES SOLICITAMOS  JUSTICIA PERO NINGUNA 
AUTORIDAD FEDERAL NOS HACE CASO NI DAN SOLUCION , PEDIMOS QUE NOS 
CERTIFIQUEN NUESTRAS TIERRAS COMO REPARACION POR LAS ANOMALIAS 
Y ABUSOS DEL PROGRAMA FANAR 2013. 
(https://www.fernandatapia.com/denuncias/denuncia-abusos-injusticias-corrupcion-e-
impunidad-del-gobierno-federal-en-el-estado-de-hidalgo/) 
 

Suspenden trabajos del Tren Maya por juicio entre ejidatarios en Campeche 
(Por Esto Noticias, José Valencia, p. web). 
Lunes 25 enero 2021 
Por no cumplir con los avalúos reales por la afectación de más de 11 hectáreas por 
donde pasará el trazo de la vía ferroviaria del Tren Maya en el ejido de Xbacab, el 
Tribunal Agrario ordenó la suspensión de los trabajos por el juicio agrario 75/2020 
promovido por los ejidatarios, reveló Juan Arturo Dzib, comisario ejidal. 
“La suspensión es de forma indefinida hasta que este 30 de enero se celebre una 
asamblea en donde compadezcan funcionarios del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) y de la empresa Barrientos y Asociados”, precisó. 
Agregó que los trabajos del Tren Maya están suspendidos en más de tres kilómetros 
desde el 21 de enero, esto por la resolución del tribunal agrario en respuesta a la 
denuncia interpuesta por 165 ejidatarios de Xbacab, quienes solicitan que se presenten 
avalúos, obras de pasos, maqueta del proyecto y permisos de Impacto Ambiental, cuya 
comparecencia deberá realizarse a fin de mes ante la asamblea de ejidatarios, en la 
cual estarán presentes representantes de la Procuraduría Agraria. 

https://imparcialoaxaca.mx/istmo/502471/inconformidad-de-comuneros-por-convocatoria-de-asamblea/
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Juan Arturo explicó que en la asamblea de los ejidatarios luego de la comparecencia del 
Fonatur y de la empresa Barrientos y Asociados, el órgano máximo de la comunidad 
determinará si se acepta el pago inicial o solicitarán la remuneración del faltante del 
recurso al ser irreal el pago hecho por las afectaciones, motivo por el cual se promovió 
este juicio, luego de los acuerdos que tomaron los ejidatarios en una asamblea meses 
atrás. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/1/25/suspenden-trabajos-de-tren-maya-por-
juicio-entre-ejidatarios-en-campeche-234735.html) 
 

Plaga acaba con 20 hectáreas de bosque endémico en Yauhquemehcan 
(Cuarto de Guerra, Nayeli Romero, p. web). 

Lunes 25 enero 2021 
Tlaxcala. - Un bosque de especies endémicas propiedad comunal de ejidatarios en San 
Francisco Tlacuilohcan en Yauhquemehcan, busca ser rescatado del gusano 
descortezador, plaga que ha terminado con al menos 20 hectáreas de ocote 
Moctezuma. 
El bien comunal registrado debidamente ante la Procuraduría Agraria, es cuidado por 
habitantes de Tlacuilohcan; quienes en octubre del 2020 solicitaron la intervención de 
las autoridades ambientales ante la presencia del gusano descortezador en 20 de las 
200 hectáreas que conforman el bosque. 
A cuatro meses de haber sido identificada la plaga en la región, comuneros sostienen 
que el retraso de los permisos de Semarnat para combatir la plaga, permitió que el 
gusano se extendiera a 50 hectáreas infectando a más de mil árboles de ocote 
Moctezuma. 
Por lo anterior, desde diciembre del año que concluyó una cuadrilla de ocho personas 
especializadas trabajan en sanear la zona infectada, donde cortan, retiran la corteza y 
fumigan para evitar, aspectos como el viento y la lluvia propaguen más el gusano. 
Ahora, comuneros de Tlacuilohcan, han solicitado no especular sobre el saneamiento 
que realizan en la región pues de los mil árboles que cortarán, en suma, los recursos no 
son maderables al ser ocotes jóvenes con un ancho no mayor a los 15 cm. 
También, refieren que su única intención es salvar lo que queda del bosque, uno donde 
crecen especies como el pino, alcanfor y encino. 
De las 230 hectáreas de bosque la Semarnat ha dado autorización de sanear 20 
hectáreas donde el gusano descortezador anidó. 
(https://www.elcuartodeguerra.com/tlaxcala/noticia/956-328-plaga-acaba-con-20-
hectareas-de-bosque-endemico-en-yauhquemehcan) 
 

Construcción de acueducto garantizará agua suficiente y de calidad para 
el pueblo yaqui (Maya Comunicación, Redacción, p. web). 
Lunes 25 enero 2021 
Luego de que en noviembre y diciembre de 2020 alcanzaran acuerdos entre autoridades 
tradicionales e integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia para el Pueblo Yaqui, 
este día se determinó continuar el trabajo conjunto para garantizar el derecho al agua y 
medio ambiente sanos, con el fin de realizar obras de infraestructura para garantizar 
suministro de agua de calidad para el pueblo yaqui. 
Durante la sesión, se informó a los gobernadores electos para 2021 acerca de los 
proyectos aprobados por el Gobierno de México y las autoridades yaquis en el marco 
del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, como la construcción del acueducto yaqui, desde 
la presa del Oviachic hasta Guásimas, con una longitud aproximada de 158 kilómetros.  

https://www.poresto.net/tren-maya/2021/1/25/suspenden-trabajos-de-tren-maya-por-juicio-entre-ejidatarios-en-campeche-234735.html
https://www.poresto.net/tren-maya/2021/1/25/suspenden-trabajos-de-tren-maya-por-juicio-entre-ejidatarios-en-campeche-234735.html
https://www.elcuartodeguerra.com/tlaxcala/noticia/956-328-plaga-acaba-con-20-hectareas-de-bosque-endemico-en-yauhquemehcan
https://www.elcuartodeguerra.com/tlaxcala/noticia/956-328-plaga-acaba-con-20-hectareas-de-bosque-endemico-en-yauhquemehcan


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Lo anterior, con el fin de resolver al acceso al agua para uso doméstico en los ocho 
pueblos yaquis integrados por 52 comunidades. 
Para atender la problemática de agua para uso agrícola, acordaron emitir decreto de 
creación y transferencia del distrito de riego 018 para el pueblo yaqui en el mes de 
febrero. 
Sobre la solicitud del caudal ecológico para recargar el río Yaqui y sus mantos acuíferos 
–que impactará positivamente en los ecosistemas de la región–, el compromiso de las 
dependencias federales incluye profundizar los estudios para conocer la situación del 
afluente que actualmente se encuentra seco, ye encontrar soluciones con la 
participación de las autoridades tradicionales. 
Al inaugurar la mesa de trabajo con el tema del agua, el director general del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, destacó la importancia 
de atender la problemática que padecen los pueblos yaquis y la necesidad de adoptar 
medidas para garantizar el acceso al líquido vital, tanto para el consumo humano como 
para la agricultura. 
Además, los gobernadores yaquis solicitaron que los sistemas de agua potable de sus 
comunidades sean administrados a través de su gobierno tradicional, por lo que 
solicitaron que en conjunto con el INPI se revise y analice dicho planteamiento. 
En la reunión participaron representantes de las secretarías del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) y Gobernación (Segob), así como de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua); Instituto Mexicano de la Tecnología del Agua (IMTA); 
Procuraduría Agraria (PA). 
(http://mayacomunicacion.com/cdmx/construccion-de-acueducto-garantizara-agua-
suficiente-y-de-calidad-para-el-pueblo-yaqui/ 
Información también disponible en: 
 

- Construcción de acueducto garantizará agua suficiente y de calidad 
para el pueblo yaqui (CDMX Hoy, Redacción, p. web). 

Domingo 24 enero 2021 
Luego de que en noviembre y diciembre de 2020 alcanzaran acuerdos entre autoridades 
tradicionales e integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia para el Pueblo Yaqui, 
este día se determinó continuar el trabajo conjunto para garantizar el derecho al agua y 
medio ambiente sanos, con el fin de realizar obras de infraestructura para garantizar 
suministro de agua de calidad para el pueblo yaqui. 
Durante la sesión, se informó a los gobernadores electos para 2021 acerca de los 
proyectos aprobados por el Gobierno de México y las autoridades yaquis en el marco 
del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, como la construcción del acueducto yaqui, desde 
la presa del Oviachic hasta Guásimas, con una longitud aproximada de 158 kilómetros. 
Lo anterior, con el fin de resolver al acceso al agua para uso doméstico en los ocho 
pueblos yaquis integrados por 52 comunidades. 
Para atender la problemática de agua para uso agrícola, acordaron emitir decreto de 
creación y transferencia del distrito de riego 018 para el pueblo yaqui en el mes de 
febrero. 
Sobre la solicitud del caudal ecológico para recargar el río Yaqui y sus mantos acuíferos 
–que impactará positivamente en los ecosistemas de la región–, el compromiso de las 
dependencias federales incluye profundizar los estudios para conocer la situación del 
afluente que actualmente se encuentra seco, ye encontrar soluciones con la 
participación de las autoridades tradicionales. 
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Al inaugurar la mesa de trabajo con el tema del agua, el director general del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, destacó la importancia 
de atender la problemática que padecen los pueblos yaquis y la necesidad de adoptar 
medidas para garantizar el acceso al líquido vital, tanto para el consumo humano como 
para la agricultura. 
En la reunión participaron representantes de las secretarías del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) y Gobernación (Segob), así como de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua); Instituto Mexicano de la Tecnología del Agua (IMTA); 
Procuraduría Agraria (PA). 
http://hoycdmx.com.mx/cdmx/construccion-de-acueducto-garantizara-agua-suficiente-
y-de-calidad-para-el-pueblo-yaqui/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Frenos al Tren Maya, por Covid-19, medio ambiente y falta de información 
(Forbes México, Luis Fernando Lozano, p. web). 
Lunes 25 enero 2021 
El Tren Maya, uno de los proyectos emblemáticos del gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador, acumuló este jueves un tercer freno de parte de comunidades mayas de 
Mérida, Izamal y Chocholá en Yucatán, luego que obtuvieran una suspensión provisional 
para la ejecución de las obras del tramo 3 en esas localidades. 
Anteriormente, la obra se había ordenado detener en mayo en el tramo 1 en Palenque, 
Chiapas, también a solicitud de la comunidad maya Ch’ol que habita en Palenque, 
Ocosingo y Salto del Agua, Chiapas, por comprometer la salud de los habitantes de la 
zona en medio de la contingencia sanitaria por el Covid-19. 
En diciembre pasado, otro grupo de comunidades indígenas obtuvieron una suspensión 
definitiva de las obras en el tramo 2 que va de Escárcega a Calkiní, Campeche, ante el 
daño irreversible que podrá sufrir el medio ambiente con las obras. 
En la tercera suspensión, se argumenta que si bien la obra podrá atraer un impacto 
favorable para un gran número de personas en la región, tanto económico como en 
movilidad, los impactos locales a las comunidades demandantes podrían sufrir un daño 
irreparable en términos de tierra, bosques, flora, fauna, los recursos naturales, el medio 
ambiente, la biodiversidad, el agua, la salud. 
El amparo se interpuso en julio pasado, tras la consulta de la Manifestación de Impacto 
Ambiental del proyecto realizada en la zona por autoridades federales del 2 al 30 de ese 
mes, en plena pandemia, para reclamar la omisión de agregar, generar, transparentar y 
permitir acceso a información correspondiente a los Anexos de la Manifestación de 
Impacto Ambiental, en su modalidad Regional del proyecto denominado “Tren Maya 
Fase 1”, así como la falta de garantía de participación ciudadana. 
(https://www.forbes.com.mx/frenos-al-tren-maya-por-covid-19-medio-ambiente-y-falta-
de-informacion/) 
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AMLO pacta con Putin envío de 24 millones de 

vacunas 

 

Martes 26 enero 2021 / Alonso Urrutia y Emir Olivares Alonso 

El gobierno de Rusia enviará en los próximos dos meses 24 millones de dosis 

de su vacuna Sputnik V contra el Covid-19. Con el fin de concretar ese proceso, 

el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, comenzará con las gestiones 

tendentes a que el biológico ruso llegue lo más pronto posible al país, para lo 

que contará con el respaldo de la administración de la nación europea. 

Así lo acordaron los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador, y de 

la Federación Rusa, Vladimir Putin, quienes tuvieron una llamada telefónica en 

la que avanzaron en las negociaciones para que el antídoto desarrollado en 

aquella nación sea adquirido por el gobierno mexicano y llegue a la brevedad. 

López Obrador y el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard 

Casaubon, informaron en sus cuentas de Twitter sobre el acuerdo alcanzado con 

el fin de que la vacuna rusa sea otra de las opciones para México. 

Por noche se dio a conocer un comunicado del gobierno ruso en el que se señala 

que ambos mandatarios discutieron además estrategias para contrarrestar la 

propagación del virus y la posibilidad de enviar médicos mexicanos para su 

especialización en Rusia. 
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Conversamos con el presidente de la Federación Rusa, Vladimir Putin, y se 

mostró genuinamente afectuoso. Lo invité a visitar México y le agradecí por la 

decisión de enviarnos 24 millones de dosis de la vacuna Sputnik V para los 

próximos dos meses, tuiteó López Obrador. 

Ebrard Casaubon detalló que la llamada fue cordial y exitosa. Como resultado, 

Hugo López-Gatell podrá avanzar, con el respaldo del gobierno ruso, para 

asegurar el arribo de la vacuna Sputnik V a la brevedad. 

 

Reconoce avance científico 

 

De acuerdo con la versión que difundió la Presidencia de la República, López 

Obrador reconoció los avances alcanzados por los científicos rusos. Putin 

explicó que el biológico ha tenido buena recepción, tanto en Rusia como en 

varios países del mundo, y que su gobierno ve con buenos ojos las 

negociaciones que México ha emprendido para acceder a él, según el 

comunicado de la Coordinación General de Comunicación Social. 

En la charla –en la que también Putin invitó al Presidente a visitar Rusia en 

ocasión del 130 aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas–, 

Putin confirmó su interés por auspiciar el acuerdo que se alcance con el Fondo 

Ruso de Inversión Directa, que facilitaría la llegada de la vacuna a México a la 

brevedad posible. 

Se prevé avanzar en este sentido en los días próximos, informó la Presidencia. 

López Obrador celebró la conversación realizada desde sus oficinas en Palacio 

Nacional. Estuvieron presentes en la conexión Ebrard Casaubon; el secretario 

de Salud, Jorge Alcocer Varela, así como el subsecretario López-Gatell, informó 

la Presidencia. 

Entre el 7 y el 10 de enero, por instrucción presidencial, una delegación de 

funcionarios mexicanos encabezada por López-Gatell visitó Argentina para 

conocer los avances de la distribución del biológico ruso en esa nación, por lo 

que se reunieron incluso con el mandatario argentino Alberto Fernández. 

Tras conocer esa experiencia con la Sputnik V, el gobierno mexicano concluyó 

que el biológico era otra de las opciones para enfrentar el virus en el país, por lo 

que se apresuraron las gestiones para alcanzar el acuerdo con Rusia, según 

fuentes cercanas a las negociaciones. 

López Obrador y Putin reafirmaron además el interés de avanzar en la agenda 

económica bilateral. 
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Inicia Sánchez Cordero “mañanera” en primer 

martes sin envío de dosis 

 

Martes 26 enero 2021 / Redacción 

En el marco de la primera semana sin envío de vacunas contra Covid-19 por 

parte de Pfizer/BioNTech, la secretaria de Gobernación (Segob), Olga Sánchez 

Cordero, encabeza la tradicional conferencia matutina. 

En su segunda “mañanera” se espera que la funcionaria dé avances sobre el 

estado de salud del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien padece 

Covid-19. 

En tanto, como cada martes, autoridades del sector salud ofrecerán su informe 

sobre el avance de la pandemia en el país y se prevé que, a la distancia, lo haga 

el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, quien se encuentra aislado por 

haber tenido contacto con el Ejecutivo federal. 
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El funcionario podría hablar sobre el acuerdo con Gamaleya para la adquisición 

de 24 millones de vacunas Sputnik V contra Covid-19, así como de la primera 

semana en que México no recibe vacunas de Pfizer; además del avance de la 

vacunación de personal médico. 

Al respecto, se prevé que del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard, quien podría hablar sobre los procesos de las vacunas anticovid que ya 

se aplican en México, así como de alguna otra que pueda hacerlo próximamente. 
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La 4T fija reglas a estados e IP para vacunas 

 

Martes 26 enero 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

Luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador dio luz verde para 

que estados y sector privado puedan comprar la vacuna contra el Covid-19, el 

gobierno federal presentó un acuerdo en el que se detallan los lineamientos que 

deberán reunir los interesados, los cuales deberán sujetarse a las reglas del plan 

nacional de vacunación elaborado por la Federación. 

El acuerdo —firmado por Jorge Alcocer, secretario de Salud (Ssa) y que tras ser 

publicado anoche en el Diario Oficial de la Federación entró en vigor—, informa 

que los estados y las empresas privadas que desean comprar, distribuir y 

comercializar la vacuna contra el coronavirus deberán mostrar los contratos con 

las farmacéuticas autorizadas en México, así como detallar la cantidad de dosis 

adquiridas. 

Además, tendrán que respetar el calendario, la prioridad por grupos de personas 

para evitar duplicidad y deberán ser ellos, con sus propios recursos económicos, 

quienes paguen las dosis de inoculación. 
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“Los gobiernos de las entidades federativas en su calidad de autoridades 

sanitarias, así como las personas físicas y morales de los sectores social y 

privado, integrantes del sistema nacional de salud, deberán realizar ante la 

Secretaría de Salud federal lo siguiente: 

“Presentar los contratos que suscriban con las farmacéuticas autorizadas en 

México, para la adquisición de vacunas contra el virus SARS-CoV-2; informar la 

cantidad de dosis de vacunas adquiridas contra el virus y las aplicadas a la 

población en general, con información desagregada conforme a la política 

nacional de vacunación contra el virus SARS-CoV-2 para la prevención del 

Covid-19 en México. 

“[Y] respetar el calendario, así como la prioridad por grupos de personas, 

establecidos en la citada política nacional de vacunación para evitar duplicidad”, 

abunda el texto del documento. 

La Secretaría de Salud federal indica que también se deben instrumentar las 

medidas de prevención y control pertinentes conforme a los criterios que emita 

la propia dependencia y garantizar, en el ámbito de su competencia, “la 

trazabilidad del proceso de vacunación a su cargo, e informar a la Ssa sobre su 

seguimiento, con la periodicidad que la propia dependencia establezca”. 

Además, la dependencia federal señala en el artículo tercero del acuerdo que 

corresponde a los gobiernos de las entidades federativas que, con sus propios 

recursos, compren las dosis de las vacunas contra el Covid que deseen obtener. 

“Los gobiernos de las entidades federativas en su calidad de autoridades 

sanitarias, así como las personas físicas y morales de los sectores social y 

privado, integrantes del sistema nacional de salud, están en posibilidad de 

adquirir con sus recursos y de manera directa las vacunas contra el virus SARS-

CoV-2 que requieran para brindar los servicios a su cargo”, destaca el apartado. 

El documento advierte que los planes de inmunización de las entidades deberán 

ser congruentes con la política nacional de vacunación para garantizar la 

aplicación adecuada y oportuna de las dosis a la población. 

“Corresponde a los gobiernos de las entidades federativas en su calidad de 

autoridades sanitarias y, en general, a los integrantes del sistema nacional de 

salud, que efectúen con sus recursos la adquisición de vacunas contra el virus 

SARS-CoV-2, supervisar que los planes de vacunación que al efecto 

establezcan sean congruentes con la política nacional de vacunación, para 

garantizar la aplicación adecuada y oportuna de las dosis a la población, para la 

mitigación de la enfermedad Covid-19”, refiere. 
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Antecedente 

 

El viernes 22 de enero, el presidente López Obrador autorizó a privados y 

gobiernos locales comprar la vacuna Covid, pues manifestó que sería 

“mezquino” no permitir la compra de las dosis, por lo que aseguró que se 

otorgarán todas las facilidades. 

“Sería mezquino decirle a quienes quieren ayudar que no se les permite, porque 

es una función del gobierno federal, pero no vamos a aplicar normas estrictas 

cuando está de por medio la salud del pueblo, cuando está de por medio la ética 

y humanismo, por eso decimos todos los que quieran adquirir las vacunas van a 

tener la posibilidad de hacerlo”. 

Sin embargo, los gobernadores integrantes de la Alianza Federalista y de la 

Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (Goan) señalaron que llegan 

tarde a la puja y que esta medida es engañosa, debido a que será muy difícil 

conseguir vacunas, puesto que les han dicho que, si hay, será a finales de este 

año o a principios de 2022. 

El titular de la Comisión de Salud de la Conferencia Nacional de Gobernadores 

(Conago), Mauricio Vila, celebró la decisión, pero reconoce que será difícil 

conseguir la vacuna, ya que las farmacéuticas tienen comprometida su 

producción con los gobiernos federales. 

Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco e integrante de la Alianza Federalista, pidió 

aclarar cómo será la importación; mientras que el priista Miguel Riquelme, de 

Coahuila, indicó que el anuncio federal es “tardío y engañoso”. 
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Gobiernos locales e IP buscan alianzas para 

adquirir vacunas 

Martes 26 enero 2021 / Redacción 

Los gobiernos de Zacatecas y Jalisco, así como ayuntamientos mexiquenses, 

analizan opciones para adquirir vacunas contra el Covid-19 en el mercado 

internacional, e incluso buscan aliarse con la iniciativa privada. 

El gobernador de Zacatecas, Alejandro Tello, anunció ayer que su administración 

dispondrá de 50 millones de pesos, con la posibilidad de ampliar la bolsa, para 

que al abrirse el mercado se compren las dosis para los zacatecanos. El priísta 

ha cuestionado la forma en que el gobierno federal coordina la vacunación de 

personal de salud en la entidad. 

El mandatario de Jalisco, Enrique Alfaro, negocia con la iniciativa privada la 

compra de 500 mil vacunas, 100 mil las adquirirían empresarios y el resto su 

administración. Afirmó que si se concreta esta compra –lo que, reconoció, es 

incierto– será para complementar y no sustituir el Programa Nacional de 

Vacunación. 

Junto con alcaldes de la zona metropolitana de Guadalajara, emanados como él 

del partido Movimiento Ciudadano; del presidente de la Cámara Nacional de 

Comercio en la capital jalisciense, Xavier Orendáin, y de empresas 

farmacéuticas locales, Alfaro dijo que no pretende generar falsas expectativas y 

admitió que no tiene la certeza legal de que sea posible obtener vacunas debido 

al desabasto y la incertidumbre sobre la viabilidad de su importación. 

Los ediles de Ecatepec, Fernando Vilchis, y Nezahualcóyotl, Juan Hugo de la 

Rosa, se reunieron ayer a fin de evaluar opciones para adquirir vacunas y 

escucharon la propuesta de una empresa mexicana (cuyo nombre no dieron a 

conocer) que podría entregar un primer lote hasta de 500 mil dosis. 

Ambos alcaldes anunciaron que promoverán una alianza de municipios 

mexiquenses conurbados a la capital del país, a la que ya se sumó el gobierno 

de Cocotitlán, para comprar vacunas masivamente. 

Por su parte, el munícipe de Huixquilucan, también en el estado de México, 

Enrique Vargas, dio a conocer que su administración pretende destinar en 

principio 10 millones de pesos, y posteriormente hasta más de 60 millones para 

comprar los biológicos. 
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Ruth Olvera, alcaldesa de Atizapán de Zaragoza, estado de México, aseguró que 

está en contacto con la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 

Sanitarios para agilizar la compra de biológicos en el menor tiempo posible.  

En similar tenor se expresó el presidente municipal de Nuevo Laredo, 

Tamaulipas, Enrique Rivas. 

En tanto, la Asociación de Industriales de Mesa de Otay, con sede en Tijuana, 

Baja California, declaró que AstraZeneca podrá vender hasta 11 millones de 

vacunas contra el SARS-CoV-2 a la entidad, con la participación del sector 

maquilador y del gobierno estatal. 
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México rebasa la barrera de las 150 mil muertes 

por covid-19 

 

Lunes 25 enero 2021 / Redacción 

Autoridades de la Secretaría de Salud informaron este día que el número de 

muertos por coronavirus en México llegó a 150 mil 273, con el registro de 659 

defunciones más, mientras que los casos confirmados alcanzan 1 millón 771 mil 

740. 

José Luis Alomía, director de Epidemiología de la Secretaría de Salud, detalló 

que los casos negativos llegaron a 2 millón 250 mil 65; mientras que los 

estimados sumaron 1 millón 964 mil 840 y hasta el momento 1 millón 335 mil 876 

personas se han recuperado. 

Además, se contabilizan 4 millones 443 mil 940 casos notificados.  

La Ciudad de México registra la mayor parte de los casos acumulados del país 

y representa por si sola 25 por ciento de todos los casos registrados por entidad 

de residencia. 
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Al corte de información del día de hoy, se tienen registrados 91 mil 841 casos 

activos (12 al 25 de enero de 2021). 

La capital del país, el Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco y 

Querétaro son las entidades con mayor número de casos activos, seguidas de 

Puebla, Morelos, Coahuila, Tabasco, San Luis Potosí, Baja California Sur, 

Veracruz, Hidalgo, Tamaulipas, Sonora, Baja California y Michoacán. 
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Lograr el balance entre salud y empleo, principal 

reto en México: Tatiana Clouthier 

 

Lunes 25 enero 2021 / Leticia Hernández 

Encontrar el balance entre cuidar la salud y mantener un empleo es uno de los 

grandes retos que hoy México enfrenta, reconoció la secretaria de Economía, 

Tatiana Clouthier, durante su participación en un panel de la reunión anual del 

Foro Económico Mundial (WEF), en el que destacó la pérdida de 657 mil empleos 

como consecuencia de la pandemia, todavía hoy sin control. 

“Nuestro principal problema en México ahora es que perdimos 657 mil empleos 

y el principal problema en este momento es si las personas mantienen la salud 

o mantienen su empleo, el reto que enfrentamos es cómo hacer un balance entre 

los dos, hoy tenemos los hospitales saturados y cuál es el balance que 

deberíamos tener. Cómo podemos dar a las familias la facilidad de generar 

dinero desde casa sin contagios”, expuso durante su participación en el panel 

Ofreciendo justicia social en la nueva economía. 

El impulso para preparar a las mujeres en su integración a la economía digital es 

una de las prioridades en la Agenda de inclusión de México, y más ahora que la 

pandemia las ha golpeado con mayor énfasis, detalló la funcionaria. 
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“El gran problema es cómo atender los problemas más importantes en este 

momento, pero al mismo tiempo, tenemos una agenda muy grande de mejoras 

a la mujer, cómo frenar la violencia y al mismo momento tenemos que trabajar 

con la digitalización y tenemos que trabajar muy rápido en su integración 

económica”, señaló. 

Hacer obras de infraestructura para desarrollar regiones rezagadas 

económicamente es parte de cómo el Gobierno pone en marcha su enfoque de 

“justicia social para darles oportunidades a todos” y proyectos como el Tren Maya 

y el Interoceánico, en el sureste del país, contribuirán al desarrollo de esta región 

y comunidades indígenas rezagadas. 

“Es importante porque muchos negocios, inversiones llegarán ahí y trataremos 

que los negocios que se desarrollen alrededor de esta infraestructura tengan que 

hacer inversiones locales que envuelvan a las personas de las comunidades en 

el desarrollo y así las personas no tengan que moverse de su lugar de origen”, 

explicó. 

Con el sector privado y gobiernos locales hay una colaboración para incluir a las 

mujeres en diferentes áreas para la transición digital, “en capacitarlas en 

comercio electrónico, muchas de ellas tienen pequeños negocios o tiendas y 

queremos introducirlas en nuevas formas en las que puedan vender sus 

productos”. 

Otro de los aspectos de la agenda de justicia social que destacó la secretaria fue 

el apoyo a pequeños negocios con algún crédito para que puedan mantenerse 

en operación y movilizar la economía local, programas de inclusión digital y el 

diseño de una plataforma que incluye a todos los pequeños negocios a nivel 

nacional para introducirlos al comercio digital. 
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INE pretende callar y descarrilar a Morena, pero 

no nos dejaremos, dice Mario Delgado 

 

Lunes 25 enero 2021 / Susana Zavala 

El propósito del Instituto Nacional Electoral (INE) es callar a Morena y descarrilar 

a la Cuarta Transformación y beneficiar a la alianza del PRI-PAN-PRD, reprochó 

el presidente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo. 

Así lo manifestó el dirigente político después de que el Instituto Electoral ordenó 

retirar dos spots más de su partido, por lo que el político aseguró que “las 

medidas de censura del INE son un retroceso para la democracia. En Morena 

vamos a defender las libertades que el pueblo ha conquistado”. 

Delgado Carrillo, agregó, que ya suman tres los spots de Morena que el INE 

ordena retirar con alegatos frágiles, el más reciente a su candidata a la 

gobernatura de Querétaro, Celia Maya; el viernes pasado fue un spot informativo 

sobre la salud y el ya debatido en torno a la alianza PRI y PAN, al que Morena 

ha llamado "Tumor". 
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“No hay confusión en nuestros spots. Por un lado, usamos nuestros tiempos para 

informar del Covid-19 y así ayudar a evitar los contagios. Y por el otro, 

claramente los coordinadores estatales de defensa y precandidatos le están 

hablando a los simpatizantes y militantes como un primer acercamiento. Es mera 

censura”, señaló. 

El líder morenista aseguró que su partido dará la batalla para defender la libertad 

de expresión vía radio, televisión o redes sociales. 

“La oposición y ahora el INE se han quitado las máscaras y a través de una 

alianza vergonzosa pretenden censurar a nuestro movimiento. No comparten 

ningún proyecto de país pero sí, la intención de meterle el pie a la transformación 

para que continúen los privilegios de unos cuantos”, refirió. 
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La iniciativa sobre el outsourcing es para 

eliminar abusos laborales, asegura Luisa María 

Alcalde 

 

Lunes 25 enero 2021 / María del Pilar Martínez 

La secretaria de Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján, afirmó 

que la iniciativa sobre subcontratación que enviará el Ejecutivo a la Cámara de 

Diputados, no tendrá un efecto negativo en el empleo, sino será con miras a 

regular los abusos “en los que todos los sectores han coincidido que se dan en 

el mercado laboral y que han llevado a una afectación directa a los trabajadores, 

a la Hacienda pública y a las instituciones de seguridad social”. 

Al participar en la tercera mesa para analizar las distorsiones en el pago de 

utilidades a los trabajadores en el sector energético y extractivo, la titular del 

trabajo expuso que, dado que “se necesitan certezas y certidumbre para tener 

claras las reglas del juego, sin afectar al empleo, pero sí protegiendo de manera 

contundente los derechos de los trabajadores e impulsando y protegiendo las 

inversiones y a las empresas en el país, es como se desarrollan estos meses 

que estaban pendientes”. 

Destacó que este diálogo es producto del acuerdo tripartito firmado el pasado 

mes de diciembre en Palacio Nacional, entre gobierno, empleadores y 

trabajadores: 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

“Nos hemos comprometido a erradicar los esquemas abusivos de 

subcontratación, hoy siendo consecuentes con esa palabra empeñada desde 

entonces, abrimos estas mesas para entender una preocupación del sector 

privado, con fin de evitar discrecionalidades con algunos de los sectores con uso 

intensivo de capital en el marco de la futura prohibición de la subcontratación de 

personal, tanto en las modalidades de outsourcing como de insourcing”, enfatizó. 

Dijo que este sector es medular en nuestra economía, ya que en su conjunto 

representan el 6% del PIB y generan más de 400,000 empleos. 
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Gobernadores del PAN podrán comprar vacunas 

hasta diciembre o en 2022 

 

Lunes 25 enero 2021 / Redacción 

Ciudad de México. Representantes de las empresas AstraZeneca y Pfizer, que 

producen la vacuna contra el Covid-19, informaron a los gobernadores de Acción 

Nacional que no hay disponibilidad para que puedan adquirir el biológico; los 

mandatarios panistas podrían hacerse con el posible suministro en diciembre de 

2021 o incluso el próximo año. 

Así lo dio a conocer esta noche la Asociación de Gobernadores de Acción 

Nacional (GOAN) a través de su cuenta de Twitter. 

Los mandatarios panistas indicaron que en seguimiento al ofrecimiento de 

intentar adquirir antígenos contra el Covid-19, los representantes comerciales de 

esos laboratorios “nos han señalado que no se tiene disponibilidad en la 

producción (…) de acuerdo con estas empresas farmacéuticas, el posible 

suministro sería a partir de diciembre o el próximo año”. 
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Ante ello, la GOAN enfatizó que seguirá contactando de forma directa, a los 

laboratorios de las vacunas ya autorizadas por las autoridades responsables del 

gobierno de México. 

“Los gobernadores de Acción Nacional refrendan su compromiso con la 

honestidad y la claridad en la información”, señalaron. 

“La prioridad –agregaron— es la salud de los ciudadanos, por lo que 

continuaremos dando detalles de los avances en este tema”. 
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Línea 3 del Metro de la CDMX prevé reanudar 

servicio el 1 de febrero 

 

Lunes 25 enero 2021 / Redacción 

La Línea 3 del Metro de la Ciudad de México, que va de Universidad a Indios 

Verdes, prevé reiniciar servicio el próximo lunes 1 de febrero, así lo anunció 

Florencia Serranía Soto, directora general del Metro CDMX. 

La funcionaria explicó en conferencia de prensa que en los siguientes días se 

aplicarán pruebas en vacío y otros protocolos para el correcto funcionamiento de 

los trenes de la Línea 3. 

"Concluidos todos los trabajos en Línea 1, estamos en el arranque de la Línea 3 

para el próximo lunes (1 de febrero) con un avance del 40 por ciento. Serán los 

mismos rubros que revisamos para la Línea 1", dijo Serranía Soto. 

La funcionaria informó que hasta el momento se han realizado pruebas en Línea 

3 de energización, desazolve y sanitización que ya terminaron, así como la 

preparación de trenes en Talleres Ticomán, que está en proceso. 
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Joe Biden firma una resolución para que el 

gobierno compre lo hecho en Estados Unidos 

 

Lunes 25 enero 2021 / Edgar Juárez 

Washington. - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, se comprometió este 

lunes a potenciar el poder de adquisición de su gobierno, el mayor comprador 

individual de bienes y servicios a nivel mundial, para fortalecer la manufactura 

local y crear mercados para nuevas tecnologías. 

El mandatario demócrata firmó una orden ejecutiva que busca cerrar las lagunas 

existentes en las disposiciones de "compre estadounidense", que se aplican a 

cerca de un tercio de los 600,000 millones de dólares que el gobierno federal 

compra cada año en bienes y servicios. 

El decreto hará más transparente cualquier excepción y creará un alto cargo en 

la Casa Blanca para supervisar el proceso. 
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"No compro por ningún segundo que la vitalidad de las manufacturas 

estadounidenses sea algo del pasado", dijo Biden a los medios antes de firmar 

el decreto. "Las manufacturas estadounidenses fueron el arsenal de la 

democracia en la Segunda Guerra Mundial y deben ser parte del motor de la 

prosperidad estadounidense ahora". 

Biden reiteró los planes anunciados durante la campaña de sustituir la flota de 

autos federales con vehículos eléctricos fabricados en Estados Unidos. 

Revitalizar el sector manufacturero, responsable de cerca del 12% de la 

economía estadounidense, es una parte clave del impulso mayor que busca 

Biden para subir los salarios, crear más empleo sindicalizado, respaldar a 

negocios propiedad de minorías y fortalecer las cadenas de suministro 

estadounidense, dijeron funcionarios de la Casa Blanca. 

El impulso de las manufacturas estadounidense ha demostrado ser un desafío 

irritante para las administraciones previas, incluida la del expresidente Donald 

Trump. 

"Estados Unidos no puede quedarse sentado al margen en la carrera para el 

futuro. Nuestros competidores no están esperando", dijo Biden. "Para asegurar 

que el futuro está hecho en Estados Unidos tenemos que ganar no solo los 

empleos de hoy, sino los de las industrias de mañana". 

China superó a Estados Unidos como el principal centro manufacturero mundial 

en 2010 y fue responsable del 28% de la producción mundial en 2018, según 

datos de Naciones Unidas. 
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Juicio contra Trump ya está en el Senado; 

avanza impeachment en EU 

 

Martes 26 enero 2021 / Agencia 

Washington. - El Senado de Estados Unidos recibió ayer los cargos que acusan 

al presidente Donald Trump de incitar a la insurrección, en un siguiente paso del 

proceso de destitución al exmandatario. 

Los congresistas demócratas designados fiscales para el juicio político 

presentaron formalmente el acta de acusación en el Senado, marcando la 

apertura oficial del proceso. 

Los nueve representantes fueron designados por la presidenta demócrata de la 

Cámara Baja, Nancy Pelosi. 

En el juicio que comenzará el 9 de febrero, los 100 senadores servirán como 

jurados en el procedimiento. 
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Se programó esa fecha después de que los líderes de esta cámara acordaron 

otorgar más tiempo al equipo legal de Trump para que pudiera preparar su 

defensa, tras una petición de los republicanos. 

Para la aprobación del cargo contra el mandatario, se requiere mayoría 

calificada, es decir 67 votos. 

El demócrata Patrick Leahy, el miembro más antiguo de la Cámara alta, anunció 

que presidirá el juicio político. 

Aunque la Constitución exige que el presidente de la Corte Suprema dirija los 

juicios políticos, un senador lidera el proceso cuando el acusado no es el 

presidente actual. 

¿Cómo preside un senador como un juez y sirve como jurado también?”, criticó 

el senador republicano John Cornyn en su cuenta de Twitter. 

Los demócratas del Senado necesitarán el apoyo de 17 republicanos para 

condenar al exmandatario. 

El pasado 13 de enero, la Cámara de Representantes de mayoría demócrata, 

aprobó iniciar un segundo impeachment contra Trump, con el apoyo de diez 

legisladores republicanos. 

De ser declarado culpable, Donald Trump quedaría inhabilitado para postularse 

para la presidencia en las elecciones por la presidencia en 2024. 

Además, el republicano se convertiría en el primer presidente de su país en ser 

procesado en dos ocasiones. 

 

Auditan al pentágono 

 

El Departamento de Justicia de Estados Unidos inició una investigación 

administrativa para determinar si altos funcionarios de la dependencia intentaron 

influir para alterar los resultados de la elección presidencial a favor del 

expresidente Donald Trump. 

El inspector general del DoJ, Michael Horowitz, anunció la pesquisa luego de 

que artículos de prensa implicaron a Jeffrey Clark, encargado de los asuntos de 

derecho civil de la secretaria. 

Los diarios The New York Times y The Washington Post indicaron que Trump 

conspiró a principios de enero con Clark para intentar remover al secretario 

interino de Justicia Jeffrey Rosen, quien se negó a seguirlo en su batalla contra 

los resultados de la elección. 

La investigación busca determinar “si funcionarios actuales o anteriores del 

Departamento incurrieron en acciones inapropiadas”, con el fin de modificar el 

resultado de las elecciones, señaló un comunicado. 

Al respecto, Clark aseguró en los medios que sus intercambios con Donald 

Trump habían sido dentro del marco de la ley y que la información publicada era 

equivocada. 
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La ley de derechos de autor prohíbe estrictamente copiar completa o 

parcialmente los materiales de Excélsior sin haber obtenido previamente permiso 

por escrito y sin incluir el link al texto original. 
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Cancelan asambleas para cambio de 

comisariados 

 

Martes 26 enero 2021 / Carmen Hernández 

San Luis Potosí, Rioverde. - Ante el regreso del semáforo epidemiológico rojo 

debido al aumento de contagios de Covid-19 se suspendieron las asambleas 

para el cambio de comisariados ejidales; en este mes se tenían contempladas 

las asambleas en el ejido de El Refugio y El Granjenal, dio a conocer el residente 

de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva. 

Dijo que se tenían programados 56 cambios de comisariados ejidales, aunque 

hasta el momento se han realizado 21, e hizo énfasis que se tenían agendados 

15 en los ejidos más grandes como son: La Loma, El Refugio, San José de 

Ciudad del Maíz, La Reforma en Ciudad Fernández y San Diego, donde se 

cuenta con más de 100 ejidatarios. 

Ayer se tenía contemplado realizar la asamblea en el ejido de El Refugio, 

perteneciente a Ciudad Fernández y para el 27 en El Granjenal, pero debido al 

cambio de semáforo rojo fueron suspendidas, se reagendarán hasta que se 

tengan las condiciones. 
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Inconformidad de comuneros por convocatoria 

de asamblea 

 

Martes 26 enero 2021 / Agustín Santiago 

Oaxaca, Santo Domingo Tehuantepec. - La insistencia de la Procuraduría 

Agraria por realizar una asamblea de comuneros de Santa Cruz Tagolaba, a fin 

de designar al nuevo comisariado, ha generado inconformidad entre los 

ejidatarios debido a que se pone en riesgo la salud pública por la pandemia. 

Anastasio Gutiérrez García, uno de los comuneros, lamentó que en plena 

pandemia el representante de la Procuraduría Agraria con sede en Tehuantepec 

convocara a una asamblea para el próximo 31 de enero, en un salón particular, 

sin tomar en cuenta las medidas sanitarias. 

“Somos más de 400 comuneros, y si vamos a estar en una zona cerrada y sin 

las medidas sanitarias, nos exponemos al contagio masivo, pero eso no le 

interesa a la Procuraduría Agraria” acusó. 

“Entre nosotros los comuneros hay personas de la tercera edad, que son 

población más vulnerable”, apuntó. 

Finalmente, señaló que lamentablemente el comisariado Joel Gutiérrez fue 

víctima del Coronavirus, y que sin duda eso deja entrever que podría traer 

repercusiones entre los comuneros al estar expuestos en la asamblea, por lo que 

recomendó esperar hasta que las condiciones lo permitan.   
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Denuncia: Abusos, injusticias, corrupción e 

impunidad del Gobierno Federal en el estado de 

Hidalgo 

 

Martes 25 enero 2021 / Redacción 

A LA OPINION PUBLICA 

AL PRESIDENTE DE MEXICO LIC.ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR 

A LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN. 

PRESENTES. 

 

“DENUNCIO ABUSOS, INJUSTICIAS, CORRUPCION E IMPUNIDAD DEL 

GOBIERNO FEDERAL EN EL ESTADO DE HIDALGO.” 
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COMO CIUDADANO MEXICANO QUIERO MANIFESTARME POR ESTE 

MEDIO Y HACER UNA DENUNCIA PUBLICA DE DOS PROBLEMAS GRAVEZ 

DEL AMBITO FEDERAL QUE ESTAN PERJUDICANDO A MI COMUNIDAD 

PUERTO MEXICO Y A MI MUNICIPIO SAN AGUSTIN TLAXIACA HGO. 

PRIMER PROBLEMA: EN EL AÑO 2013 LA PROCURADURIA AGRARIA 

CERTIFICO A MI EJIDO PUERTO MEXICO CON EL PROGRAMA LLAMADO 

“FANAR” PERO SOLO SE BENEFICIO MEDIO PUEBLO A LA FAMILIA Y 

AMIGOS DEL COMISARIADO EJIDAL Y SE DESPOJARON DE SUS TIERRAS 

A LA OTRA MITAD POR NO SER DEL AGRADO DE LAS AUTORIDADES 

EJIDALES CON UN DESCARADO ABUSO DE PODER DEL PROCURADOR 

AGRARIO QUIEN AUTORIZO ESTAS ARBITRARIEDADES DEJANDO 

AFECTADOS A MAS DE CIEN POSECIONARIOS Y VEINTE EJIDATARIOS 

QUIENES SOLICITAMOS  JUSTICIA PERO NINGUNA AUTORIDAD FEDERAL 

NOS HACE CASO NI DAN SOLUCION , PEDIMOS QUE NOS CERTIFIQUEN 

NUESTRAS TIERRAS COMO REPARACION POR LAS ANOMALIAS Y 

ABUSOS DEL PROGRAMA FANAR 2013. 

SEGUNDO PROBLEMA: EN EL AÑO 1985 POR DECRETO PRESIDENCIAL 

SE CREA EL DISTRITO DE RIEGO AJACUBA HGO. LO COMPONEN SIETE 

MUNICIPIOS ENTRE ELLOS EL MIO SAN AGUSTIN TLAXIACA HGO. PERO 

CONAGUA DE MANERA ARBITRARIA Y CORRUPTA NOS SACA DEL 

DECRETO Y NO NOS DA EL BENEFICIO DEL RIEGO AGRICOLA CON 

AGUAS RESIDUALES AL QUE TENEMOS DERECHO VIOLANDO DICHO 

DECRETO CONAGUA ADEMAS NOS QUIERE IMPONER POZOS DE RIEGO 

PARA CALLAR LOS RECLAMOS DE NUESTROS CAMPESINOS,YO VISITE A 

LAS AUTORIDADES COMPETENTES PERO NO QUIEREN HACER CASO NI 

DAN SOLUCION,QUEREMOS QUE CONAGUA RESPETE EL DECRETO Y 

QUE SE HAGAN LAS OBRAS PARA QUE MI MUNICIPIO GOSE  DEL RIEGO 

CON AGUAS RESIDUALES MAS DE MIL EJIDATARIOS Y SUS FAMILIAS 

SERAN BENEFICIADOS. 

SEÑOR PRESIDENTE DE MEXICO EN EL ESTADO DE HIDALGO NO VEMOS 

SU CUARTA TRANSFORMACION NI CAMBIO ALGUNO SU GABINETE 

FEDERAL NO ESTA TRABAJANDO PARA EL PUEBLO SOLO SE ESTA 

FOMENTANDO LA CORRUPCION E IMPUNIDAD PRIMERO PORQUE NO 

HACEN CASO A LOS PROBLEMAS DE LOS MEXICANOS NO DAN 

SOLUCION PROVOCANDO EL DESCONTENTO SOCIAL , TAMBIEN FUI 

TRES VECES A PALACIO NACIONAL Y LO MISMO NO HACEN CASO SE 

BURLAN DE LOS DERECHOS DE LOS POBRES,PIDO QUE INTERVENGA 

SR. LOPEZ OBRADOR HAGA JUSTICIA Y DE SOLUCION A ESTOS DOS 

PROBLEMAS CAUSADOS POR EL GOBIERNO FEDERAL. 
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ATENTAMENTE. 

C.LUIS EDGAR SANCHEZ SANCHEZ. 

COMISIONADO PARA EL BIENESTAR DE PUERTO MEXICO HGO. 

DOMICILIO CONOCIDO S/N  C.P.42178 
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Suspenden trabajos del Tren Maya por juicio 

entre ejidatarios en Campeche 

 

Lunes 25 enero 2021 / José Valencia 

Campeche. - Por no cumplir con los avalúos reales por la afectación de más de 

11 hectáreas por donde pasará el trazo de la vía ferroviaria del Tren Maya en el 

ejido de Xbacab, el Tribunal Agrario ordenó la suspensión de los trabajos por el 

juicio agrario 75/2020 promovido por los ejidatarios, reveló Juan Arturo Dzib, 

comisario ejidal. 

“La suspensión es de forma indefinida hasta que este 30 de enero se celebre 

una asamblea en donde compadezcan funcionarios del Fondo Nacional de 

Fomento al Turismo (Fonatur) y de la empresa Barrientos y Asociados”, precisó. 

Agregó que los trabajos del Tren Maya están suspendidos en más de tres 

kilómetros desde el 21 de enero, esto por la resolución del tribunal agrario en 

respuesta a la denuncia interpuesta por 165 ejidatarios de Xbacab, quienes 

solicitan que se presenten avalúos, obras de pasos, maqueta del proyecto y 

permisos de Impacto Ambiental, cuya comparecencia deberá realizarse a fin de 

mes ante la asamblea de ejidatarios, en la cual estarán presentes representantes 

de la Procuraduría Agraria. 
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Juan Arturo explicó que en la asamblea de los ejidatarios luego de la 

comparecencia del Fonatur y de la empresa Barrientos y Asociados, el órgano 

máximo de la comunidad determinará si se acepta el pago inicial o solicitarán la 

remuneración del faltante del recurso al ser irreal el pago hecho por las 

afectaciones, motivo por el cual se promovió este juicio, luego de los acuerdos 

que tomaron los ejidatarios en una asamblea meses atrás. 

Tras este anuncio, fue pegada la convocatoria en donde se establece que se 

someterá a aprobación de los ejidatarios si se repone el procedimiento de 

ocupación previa y de pagos de bienes distintos a la tierra, o en su caso el 

desistimiento de la demanda 75/2020. Además, los puntos y acuerdos que se 

celebren quedarán inscritos en el acta ante el Registro Agrario Nacional. 
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Plaga acaba con 20 hectáreas de bosque 

endémico en Yauhquemehcan 

 

Lunes 25 enero 2021 / Nayeli Romero 

Tlaxcala. - Un bosque de especies endémicas propiedad comunal de ejidatarios 

en San Francisco Tlacuilohcan en Yauhquemehcan, busca ser rescatado del 

gusano descortezador, plaga que ha terminado con al menos 20 hectáreas de 

ocote Moctezuma. 

El bien comunal registrado debidamente ante la procuraduría agraria, es cuidado 

por habitantes de Tlacuilohcan; quienes en octubre del 2020 solicitaron la 

intervención de las autoridades ambientales ante la presencia del gusano 

descortezador en 20 de las 200 hectáreas que conforman el bosque. 

A cuatro meses de haber sido identificada la plaga en la región, comuneros 

sostienen que el retraso de los permisos de Semarnat para combatir la plaga, 

permitió que el gusano se extendiera a 50 hectáreas infectando a más de mil 

árboles de ocote Moctezuma. 

Por lo anterior, desde diciembre del año que concluyó una cuadrilla de ocho 

personas especializadas trabajan en sanear la zona infectada, donde cortan, 

retiran la corteza y fumigan para evitar, aspectos como el viento y la lluvia 

propaguen más el gusano. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Ahora, comuneros de Tlacuilohcan, han solicitado no especular sobre el 

saneamiento que realizan en la región pues de los mil árboles que cortarán, en 

suma, los recursos no son maderables al ser ocotes jóvenes con un ancho no 

mayor a los 15 cm. 

También, refieren que su única intención es salvar lo que queda del bosque, uno 

donde crecen especies como el pino, alcanfor y encino. 

De las 230 hectáreas de bosque la Semarnat ha dado autorización de sanear 20 

hectáreas donde el gusano descortezador anidó. 

Los trabajos de saneamiento están amparados en el oficio número GET-

0543/2020 con una vigencia al 26 de febrero 2021. 

De haber dado respuesta inmediata al control de la plaga, el bosque no llevaría 

un total de 50 hectáreas infectadas, hecho que se agrava si se considera que, 

por la presencia del gusano descortezador en la Malinche, el personal 

especializado en saneamiento es reducido a nivel entidad. 
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Construcción de acueducto garantizará agua 

suficiente y de calidad para el pueblo yaqui 

Lunes 25 enero 2021 / Redacción 

Luego de que en noviembre y diciembre de 2020 alcanzaran acuerdos entre 

autoridades tradicionales e integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia 

para el Pueblo Yaqui, este día se determinó continuar el trabajo conjunto para 

garantizar el derecho al agua y medio ambiente sanos, con el fin de realizar obras 

de infraestructura para garantizar suministro de agua de calidad para el pueblo 

yaqui. 

Durante la sesión, se informó a los gobernadores electos para 2021 acerca de 

los proyectos aprobados por el Gobierno de México y las autoridades yaquis en 

el marco del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, como la construcción del 

acueducto yaqui, desde la presa del Oviachic hasta Guásimas, con una longitud 

aproximada de 158 kilómetros. Lo anterior, con el fin de resolver al acceso al 

agua para uso doméstico en los ocho pueblos yaquis integrados por 52 

comunidades. 

Para atender la problemática de agua para uso agrícola, acordaron emitir decreto 

de creación y transferencia del distrito de riego 018 para el pueblo yaqui en el 

mes de febrero. 

Sobre la solicitud del caudal ecológico para recargar el río Yaqui y sus mantos 

acuíferos –que impactará positivamente en los ecosistemas de la región–, el 

compromiso de las dependencias federales incluye profundizar los estudios para 

conocer la situación del afluente que actualmente se encuentra seco, ye 

encontrar soluciones con la participación de las autoridades tradicionales. 

Al inaugurar la mesa de trabajo con el tema del agua, el director general del 

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, 

destacó la importancia de atender la problemática que padecen los pueblos 

yaquis y la necesidad de adoptar medidas para garantizar el acceso al líquido 

vital, tanto para el consumo humano como para la agricultura. 

Desde la Casa de la Niñez Indígena “General Lázaro Cárdenas del Río” de la 

comunidad de Tórim, el también presidente ejecutivo de la Comisión Presidencial 

de Justicia para el Pueblo Yaqui, consideró prioritario realizar estudios y 

proyectos técnicos del acueducto, con el fin de iniciar su construcción en 

septiembre, cuando se espera que el presidente Andrés Manuel López Obrador 

pida perdón a los pueblos yaquis y a los pueblos indígenas de México.  
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El director general del Organismo de Cuenca Noroeste de la Comisión Nacional 

del Agua (Conagua), José María Martínez Rodríguez, propuso que el proyecto 

del acueducto yaqui se lleve a cabo por etapas para avanzar con los estudios 

técnicos en junio; luego, entrar a la etapa de licitación de obra durante 45 días, 

de modo que el presidente López Obrador pueda declarar el arranque de los 

trabajos de construcción en septiembre. 

En representación de las autoridades tradicionales, el secretario del pueblo de 

Ráhum, Crisóforo Valenzuela Ahumada, quien realizó las traducciones, 

transmitió el mensaje a los gobernadores, quienes aprobaron por unanimidad el 

inicio por etapas el proyecto ejecutivo y la licitación del acueducto, para que 

durante su próxima visita a territorio yaqui, el presidente, dé inicio formal a los 

trabajos con los que se espera solucionar de desabasto de agua potable en la 

región. 

“Nunca habíamos sido atendidos por los gobiernos anteriores, por eso queremos 

aprovechar este momento para que se consoliden los proyectos a pesar de que 

vienen nuestras festividades religiosas y nuestra cuaresma”, afirmó el secretario 

Valenzuela al manifestar que continuarán participando en las mesas de trabajo 

las veces que sea necesario, de lunes a jueves, para que los viernes se puedan 

incorporar a sus actividades acostumbradas. 

Igualmente, en tanto se concreta la construcción del acueducto, se decidió 

resolver el problema de contaminación del agua de consumo humano mediante 

la instalación de plantas potabilizadoras en cada una de las ocho comunidades 

yaquis. Esta acción emergente será apoyada por el Instituto Mexicano de 

Tecnología del Agua (IMTA), en cumplimiento a la propuesta de la titular de la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa 

Albores González. 

Además, los gobernadores yaquis solicitaron que los sistemas de agua potable 

de sus comunidades sean administrados a través de su gobierno tradicional, por 

lo que solicitaron que en conjunto con el INPI se revise y analice dicho 

planteamiento. 

En la reunión participaron representantes de las secretarías del Medio Ambiente 

y Recursos Naturales (Semarnat) y Gobernación (Segob), así como de la 

Comisión Nacional del Agua (Conagua); Instituto Mexicano de la Tecnología del 

Agua (IMTA); Procuraduría Agraria (PA). 

Igualmente, participaron gobernadores, pueblo mayor, comandantes, capitanes, 

secretarios y técnicos de los ochos pueblos yaquis. 
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Construcción de acueducto garantizará agua 

suficiente y de calidad para el pueblo yaqui 

 

Lunes 25 enero 2021 / Redacción 

Luego de que en noviembre y diciembre de 2020 alcanzaran acuerdos entre 

autoridades tradicionales e integrantes de la Comisión Presidencial de Justicia 

para el Pueblo Yaqui, este día se determinó continuar el trabajo conjunto para 

garantizar el derecho al agua y medio ambiente sanos, con el fin de realizar obras 

de infraestructura para garantizar suministro de agua de calidad para el pueblo 

yaqui. 

Durante la sesión, se informó a los gobernadores electos para 2021 acerca de 

los proyectos aprobados por el Gobierno de México y las autoridades yaquis en 

el marco del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui, como la construcción del 

acueducto yaqui, desde la presa del Oviachic hasta Guásimas, con una longitud 

aproximada de 158 kilómetros.  
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Lo anterior, con el fin de resolver al acceso al agua para uso doméstico en los 

ocho pueblos yaquis integrados por 52 comunidades. 

Para atender la problemática de agua para uso agrícola, acordaron emitir decreto 

de creación y transferencia del distrito de riego 018 para el pueblo yaqui en el 

mes de febrero. 

Sobre la solicitud del caudal ecológico para recargar el río Yaqui y sus mantos 

acuíferos –que impactará positivamente en los ecosistemas de la región–, el 

compromiso de las dependencias federales incluye profundizar los estudios para 

conocer la situación del afluente que actualmente se encuentra seco, ye 

encontrar soluciones con la participación de las autoridades tradicionales. 

Al inaugurar la mesa de trabajo con el tema del agua, el director general del 

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, 

destacó la importancia de atender la problemática que padecen los pueblos 

yaquis y la necesidad de adoptar medidas para garantizar el acceso al líquido 

vital, tanto para el consumo humano como para la agricultura. 

Desde la Casa de la Niñez Indígena “General Lázaro Cárdenas del Río” de la 

comunidad de Tórim, el también presidente ejecutivo de la Comisión Presidencial 

de Justicia para el Pueblo Yaqui, consideró prioritario realizar estudios y 

proyectos técnicos del acueducto, con el fin de iniciar su construcción en 

septiembre, cuando se espera que el presidente Andrés Manuel López Obrador 

pida perdón a los pueblos yaquis y a los pueblos indígenas de México. 

El director general del Organismo de Cuenca Noroeste de la Comisión Nacional 

del Agua (Conagua), José María Martínez Rodríguez, propuso que el proyecto 

del acueducto yaqui se lleve a cabo por etapas para avanzar con los estudios 

técnicos en junio; luego, entrar a la etapa de licitación de obra durante 45 días, 

de modo que el presidente López Obrador pueda declarar el arranque de los 

trabajos de construcción en septiembre. 

En representación de las autoridades tradicionales, el secretario del pueblo de 

Ráhum, Crisóforo Valenzuela Ahumada, quien realizó las traducciones, 

transmitió el mensaje a los gobernadores, quienes aprobaron por unanimidad el 

inicio por etapas el proyecto ejecutivo y la licitación del acueducto, para que 

durante su próxima visita a territorio yaqui, el presidente, dé inicio formal a los 

trabajos con los que se espera solucionar de desabasto de agua potable en la 

región. 

“Nunca habíamos sido atendidos por los gobiernos anteriores, por eso queremos 

aprovechar este momento para que se consoliden los proyectos a pesar de que 

vienen nuestras festividades religiosas y nuestra cuaresma”, afirmó el secretario 

Valenzuela al manifestar que continuarán participando en las mesas de trabajo 

las veces que sea necesario, de lunes a jueves, para que los viernes se puedan 

incorporar a sus actividades acostumbradas. 
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Igualmente, en tanto se concreta la construcción del acueducto, se decidió 

resolver el problema de contaminación del agua de consumo humano mediante 

la instalación de plantas potabilizadoras en cada una de las ocho comunidades 

yaquis. Esta acción emergente será apoyada por el Instituto Mexicano de 

Tecnología del Agua (IMTA), en cumplimiento a la propuesta de la titular de la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa 

Albores González. 

Además, los gobernadores yaquis solicitaron que los sistemas de agua potable 

de sus comunidades sean administrados a través de su gobierno tradicional, por 

lo que solicitaron que en conjunto con el INPI se revise y analice dicho 

planteamiento. 

En la reunión participaron representantes de las secretarías del Medio Ambiente 

y Recursos Naturales (Semarnat) y Gobernación (Segob), así como de la 

Comisión Nacional del Agua (Conagua); Instituto Mexicano de la Tecnología del 

Agua (IMTA); Procuraduría Agraria (PA). 

Igualmente, participaron gobernadores, pueblo mayor, comandantes, capitanes, 

secretarios y técnicos de los ochos pueblos yaquis. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

Frenos al Tren Maya, por Covid-19, medio 

ambiente y falta de información 

 

Lunes 25 enero 2021 / Luis Fernando Lozano 

El Tren Maya, uno de los proyectos emblemáticos del gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador, acumuló este jueves un tercer freno de parte de 

comunidades mayas de Mérida, Izamal y Chocholá en Yucatán, luego que 

obtuvieran una suspensión provisional para la ejecución de las obras del tramo 

3 en esas localidades. 

Anteriormente, la obra se había ordenado detener en mayo en el tramo 1 en 

Palenque, Chiapas, también a solicitud de la comunidad maya Ch’ol que habita 

en Palenque, Ocosingo y Salto del Agua, Chiapas, por comprometer la salud de 

los habitantes de la zona en medio de la contingencia sanitaria por el Covid-19. 

En diciembre pasado, otro grupo de comunidades indígenas obtuvieron una 

suspensión definitiva de las obras en el tramo 2 que va de Escárcega a Calkiní, 

Campeche, ante el daño irreversible que podrá sufrir el medio ambiente con las 

obras. 
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En la tercera suspensión, se argumenta que si bien la obra podrá atraer un 

impacto favorable para un gran número de personas en la región, tanto 

económico como en movilidad, los impactos locales a las comunidades 

demandantes podrían sufrir un daño irreparable en términos de tierra, bosques, 

flora, fauna, los recursos naturales, el medio ambiente, la biodiversidad, el agua, 

la salud. 

El amparo se interpuso en julio pasado, tras la consulta de la Manifestación de 

Impacto Ambiental del proyecto realizada en la zona por autoridades federales 

del 2 al 30 de ese mes, en plena pandemia, para reclamar la omisión de agregar, 

generar, transparentar y permitir acceso a información correspondiente a los 

Anexos de la Manifestación de Impacto Ambiental, en su modalidad Regional del 

proyecto denominado “Tren Maya Fase 1”, así como la falta de garantía de 

participación ciudadana. 

“Para el efecto de que las cosas de mantengan el estado que guardan y las 

autoridades responsables se abstengan de realizar actos tendientes a la 

ejecución del proyecto ‘Tren Maya Fase 1′”, sostiene la resolución. 

Aún queda pendiente la resolución final del juicio, que podría derivar en la 

suspensión definitiva de las obras en la entidad. 

“En el resolutivo que aprueba la MIA del proyecto, la Semarnat reconoció la 

ausencia de información durante la consulta pública y que fue responsabilidad 

de Fonatur el no poner a disposición de la autoridad ambiental toda la 

información del Proyecto”, dijeron las organizaciones Kanan y Muuch Xiinbal en 

un comunicado. 

Al respecto, Fonatur respondió que no ha sido notificado por vía legal de ninguna 

decisión judicial por lo que las obras se mantienen con normalidad. 

“En caso de que existiera alguna restricción de actividades, esta sólo tendría 

vigencia mientras se resuelve el fondo del amparo. Fonatur siempre ha actuado 

de acuerdo a la Constitución y las normas vigentes”, dijo la instancia encargada 

del proyecto en una respuesta a Forbes. 

Las obras del Tren Maya comenzaron el pasado 30 de abril ,tras la licitación de 

los primeros 4 tramos, mientras el quinto se mantiene pendiente. En tanto que 

los tramos 6 y 7 se concedieron de facto al Ejército, que se encargará de la obra 

en la zona de la reserva de la Biósfera de Calakmul. 

 

 
 

 

 

 


